

## SIGLO XVI.

1526.

Pisan el territorio del Estado de Guanajuato los primeros españoles.

1529.—*11 de Diciembre.*

Sale de México Nuño de Guzman con su expedicion para conquistar el territorio que hoy forma los Estados del Interior, en el cual se encuentra la Ciudad de Guanajuato.

1530.—*Enero.*

Entra Nuño de Guzman al territorio de Guanajuato, retirándose despues para Jalisco.

1530.

A mediados de este año vuelven los conquistadores españoles, á pisar el territorio de Guanajuato, llegando hasta el valle de Leon, al mando de Pedro Almendez de Chirinos.

1538.

En este año fué agregado al Obispado de Michoacan fundado cuatro años antes, el territorio de los chichimecas, en el cual se encuentra Guanajuato.

1542.

Por esta época abre San Sebastian de Aparicio el camino carretero de México á Zacatecas á inmediaciones del lugar que hoy ocupa Guanajuato. Despues visita esta poblacion varias veces.

1544.

Muerte de Nuño de Guzman conquistador de Guanajuato.

1545.

El muy noble y generoso caballero D. Aloaso de Villaseca, trae de España la célebre imagen del Señor Crucificado que lleva su nombre y que hoy se venera en su templo de Cata, bajo la advocacion de "el Señor de Villaseca," juntamente con la portentosa y venerandísima del Señor de Sta. Teresa de México, y algunas otras.

1546.

Por esta época el primer Virey de México D. Antonio de Mendoza, hace donacion del lugar que ocupa la ciudad de Guanajuato, que era una sierra espesa y despoblada, á D. Rodrigo Vazquez, como recompensa de sus servicios, en calidad de conquistador.

1550.

El arriero Juan de Rayas descubre la mina que lleva su nombre, y despues de haberla trabajado por algun tiempo, la vendió á D. Diego de Apedo y socios. Ambos usaron todavia para su labor del método llamado del sembrador, pues ignoraban el uso de la pólvora en el cohete ó barreno que se introdujo poco despues.

1550.

Se construye un templo que despues viene á ser la Capilla del Colegio de la Purísima.

1554.

Se funda la Iglesia del Hospital de Santa Ana.

1556.

Por este tiempo hace donacion Doña María Aguirre

á los Indios mexicanos de un terreno para que construyan su Capilla y Hospital, cuyos linderos pueden verse adelante en una de las efemérides del año de 1692.

1557.

D. Perafan de Rivera es nombrado Juez de minas.

1558.—15 de Abril.

Comienzan los trabajos de apertura del tiro de Mellado.

1558.—16 de Abril.

Comienzan los trabajos para abrir el tiro de Rayas.

1558.

Se descubre la Veta Madre, al comenzar los trabajos pe Mellado y Rayas.

1560.

Por primera vez en este año se hace mencion de un eclesiástico en Guanajuato, á quien se da el nombre de Padre Vicario.

1560.

Se da principio á la construccion de los Hospitales.

1565.

Se construye otra Parroquia. Hoy es la Iglesia de los Hospitales.

1570.

El Exmo. Sr. D. Martin Enriquez de Almanza, IV. Virey de la Nueva España, visita las minas de Guanajuato.

1570.

El mismo Virey, en atencion á las escursiones que hacian frecuentemente contra Guanajuato los indios Huahichiles y otros, marcha personalmente en su perse-

cucion y funda el presidio de la Villa de S. Felipe para defensa de las expresadas minas.

1570.—12 de Octubre.

Se funda la Villa de Celaya ó Zalaya, y Guanajuato que hasta entonces habia dependido de Yuriria, queda sujeto por un poco de tiempo al alcalde mayor de la nueva poblacion, así como quedaron gran número de pueblos del actual Estado.

1574.

Hácia esta época aproximadamente se erige la alcaldía mayor de Guanajuato separándose de Celaya; y abarcando en su jurisdiccion las congregaciones de Irapuato y Silao.

1576.—16 de Enero.

Se funda la ciudad de Leon. Conforme á los documentos que existen, esta fundacion se hace para la defensa del Real de Santa Fé y Minas de Guanajuato, como se ve por el siguiente mandamiento.

«D. Martin Enriquez, Vice-rey é Gobernador é Capitan general por su Magestad en esta N. E. é Presidente de la Real Audiencia que en ella reside, etc. Por cuanto soy informado que los llanos de los Chichimecas en el Valle Mayúscula que se dice de Señora (1) hay comodidad para poderse fundar y poblar una ciudad ó Villa de Españoles.....y que se eviten los daños que

(1) El Valle de los Huastatillos fué cedido por el Rey de España á la Sra. Doña Beatriz Ponce de Leon, Condesa de Haro, por lo cual fué llamado "Valle de la Señora," ó segun el uso de hablar en el Bajío "Valle de Señora." El Virey Enriquez compró á ésta el terreno necesario para la fundacion de Leon. Estas noticias constan en los papeles de familia del que esto escribe, pues Doña Beatriz fué una de sus ascendientes. El mayorazgo de Doña Beatriz fué el señor del Valle, tronco de la familia. R. V.

hacen (los chichimecas) en especial en las minas de Guanajuato etc.»

1576.

Peste del Matlazahuatl.

1578.

Nace el P. Andrés Valencia.

1579.

Por esta época la Villa de Leon pretende agregar á su jurisdiccion la congregacion de Irapuato; pero aunque lo consigue por muy poco tiempo, es luego fallada la cuestion en su contra, y queda Irapuato agregada á las minas de Guanajuato.

1585.

Segun datos que tenemos á la vista, parece probable que por este año fué fundado el Curato de Guanajuato; y la Iglesia de los Hospitales elevada al rango de Parroquial, por el Sr. Obispo Rincon (1)

1589.

Se funda en Santa Ana con autoridad Apostólica la célebre cofradía del Smo. Sacramento, enriquecida por S. S. con diversas indulgencias y privilegios.

1590.—3 de Setiembre.

Los hermanos de la cofradía mencionada, forman sus

(1) El primer párroco fué Clérigo, pues siempre les ha pertenecido á ellos la cura de almas de Guanajuato; ignoramos su nombre, pero sí sabemos que antes vistió la sotana de jesuita, y continuó fomentando el afecto de los habitantes á la compañía que comenzó á manifestarse desde las misiones; é inició el pensamiento de jurar al entonces beato Ignacio de Loyola por patron de la poblacion.

ordenanzas y constituciones, segun lo prevenido en la Bula, las cuales en esta fecha, son aprobadas por la autoridad diocesana.

1590.

Transcribe el Virey una real provision prohibiendo que los indios sean vendidos como esclavos.

1594.—*Setiembre.*

Parten los PP. Francisco Tarjate y Diego Manzalve á predicar á los chichimecas, lo que dió al fin por resultado su sumision.

1594.—*10 de Octubre.*

Llegan los Jesuitas, catequizadores de los chichimecas á San Luis de la Paz.

1598.

Es Cura de la Parroquia de Guanajuato el Sr. Presbítero D. Juan Calderon.

1598.

Hacen las paces los chichimecas.

1599.

Por esta época se trabaja con flojedad en la parte de la Veta Madre, en el punto de Tepeyac; pero sin resultado.

1599.

Tienen lugar este año en Guanajuato las exequias del Rey Felipe II y la jura ó proclamacion de Felipe III, habiéndose verificado ambas festividades con mucha solemnidad.

## SIGLO XVII.

1600.

En este año la poblacion de Guanajuato, segun el Dr. Romero, era de 4,000 habitantes.

1601.

Es Alcalde mayor de Guanajuato D. Rodrigo Zárate y Villegas.

1605.—*2 de Agosto.*

Este dia martes en la tarde, toma posesion del Curato de Guanajuato el Sr. Presbítero D. Diego Gómez en calidad de sucesor del Sr. D. Juan Calderon.

1606.

Por esta época se pretende por primera vez en Guanajuato, fundar un colegio de la Compañía de Jesus por el V. P. Sanchez. Este P. fué enviado por San Francisco de Borja con otros doce religiosos á establecer la Orden en nuestro país: fundó la Profesa y colegios de México y algunos otros, y teniendo ya dispuesta la del de Guanajuato, no pudiendo activarla por sus achaques y sus años, murió en el Señor el dia 16 de Julio de 1609.

1610.

Se construyen las casas consistoriales de Guanajuato. Hoy Palacio del Gobierno.